
标普：今年中国银行业

盈利能力将下滑

昨日， 国际三大评级机构之一

标普认为，

2012

年中国银行业的

盈利能力将出现下滑， 或将迎来信

贷质量下行期。

标普认为，

2011

年底前经济

增速放缓和流动性紧张， 推动银行

业不良贷款上升， 这一趋势将在今

年持续。 随着银行不良贷款逐步上

升， 某些借款人所在行业不断恶化

的流动性状况， 可能触发企业违

约， 其中出口部门， 尤其是小型出

口商可能受欧债危机影响最大。 除

了出口以外， 房地产业宏观调控以

及地方政府融资平台贷款， 也是导

致银行业资产转坏的重要因素。

标普金融机构评级服务董事廖

强在电话会议上预测， 中国银行业

不良贷款不会大幅急增， 全年下来

不良贷款比率将提高

2%～3%

， 升

至

4%～5%

。

廖强预计，

2012

年整个银行业

的盈利能力将出现下滑， 一方面是由

于不良率上升将导致利润下降； 另一

方面， 随着银行的融资成本逐步赶上

通胀率，

2012

年的行业净利差可能

温和缩窄

20

基点

～30

个基点， 行业

平均资产回报率将由

2011

年的

1.3%

跌至

2012

年的

0.8%

至

1%

。

尽管对中国银行业的展望仍维持

稳定， 标普同时提醒， 政策引发的流

动性紧张风险， 可能成为负面评级行

动的一大触发因素。 如果经济急剧放

缓， 并且不良贷款跳升幅度较预期严

重， 可能引发中国银行业评级被下

调。 此外， 危机不仅限于中国银行业，

今年整个亚太区银行业都面临资产质

量受损的危机。

(

徐欢 蔡恺

)
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第一创业创金

2

期

拟每

10

份派近

0.9

元

证券时报记者日前获悉， 第一创业创金

价值成长

2

期拟于该产品首次开放日

3

月

15

日分红。 这次分红以截至

3

月

8

日的全部可

供分配利润为基准， 每

10

份派发

0.892

元。

同时， 在该产品

3

月

15

日至

21

日开放期间，

投资者可通过第一创业证券各营业部、 工行

进行申购。 据悉， 该产品成立于去年

12

月

15

日， 因在底部建仓 ， 自成立以来已获得

10.06%

的收益。 （曹攀峰）

20%

投顾建议

仓位保持八成以上

A

股周二重拾升势， 市场对后市看法趋于

乐观。 参加调查的 “

2011

全景百佳证券营业

部暨明星投资顾问评选大赛” 的投资顾问中，

超过六成的投顾看多后市。

截至昨日

17

：

30

， 参与调查的

26

名参赛

投顾中，

65%

的看多周三的

A

股， 较上一日显

著增加， 看空的投顾比例为

27%

， 另有

8%

的

投顾看平。

投顾在仓位方面的建议也趋于积极。

20%

的投顾建议将仓位保持在八成以上， 其中

8%

的投顾建议满仓。 只有

10%

的投顾建议将仓

位控制在两成以下。

西部证券投资顾问黄静认为， 市场经过前

期大幅反弹之后， 在

2450

点附近仍有震荡整

理的需求， 预计短期市场调整仍将继续， 不过

由于短期市场消息面偏暖， 市场短线的调整有

助于股指积蓄进一步做多动力， 大盘中长期强

势格局未变。 华创证券投顾赵健称， 周二市场

再次全线上扬， 上证股指逼近前期高点附近，

短期股指仍有回落调整的可能。 短线可以适当

等待。 （雷鸣）

预防双汇发展暴跌事件重演

3

·

15

前紧急布防 券商重审两融标的

证券时报记者 邱晨

明天就是 “

3

·

15

” 消费者权益

日。 心情忐忑不安的除了各大企业

之外， 证券公司融资融券业务部门

也进入了高度戒备状态。

据了解， 一些券商已全面做好

迎接可能到来的风险对冲， 一旦在

“

3

·

15

” 当日某家上市公司发生重

大利空事件， 也不会立刻将该上市

公司股票从标的券池中剔除。

双汇旧痛记忆犹新

去年

3

月

15

日， 中国央视曝

光了上市公司双汇发展瘦肉精事

件。 当日双汇发展股票跌停， 并在

此后多日出现跌停。

值得注意的是， 当时有一些精

明的投资者发现了一个做空的渠

道———即尚处于起步阶段的券商融

资融券业务。 当时， 券商能够融给

投资者的券种不太丰富， 但巧合的

是， 多家券商的融券标的池里都有

双汇发展股票可供融出。

当时绝大多数持有双汇发展券

种的券商在央视报道当天及时做出

反应， 将双汇发展从标的券池中剔

除。 但也出现了漏网之鱼， 上海某

大型券商两融部门反应稍慢， 当日

并未及时从股票池中剔除双汇发

展， 于是有投机者成功融出

5.3

万

股。 随着双汇发展股价连续下挫，

截至去年

4

月中旬， 融券做空者账

面浮盈高达

70

多万元。

另一方面， 由于券商两融业务

的融券券种均借自自营部门， 因此

券商两融业务与投资者还处于 “对

赌” 状态， 上述券商为此亏了钱，

且因反应迟钝而沦为业内笑柄。

券商未雨绸缪

据记者了解， 与去年相比， 今年

不少券商都表示已做足了风险对冲

准备。

“我们向自营部门借了券， 并随

时启动对冲机制， 即使

3

月

15

日出

现了对某家上市公司的负面报道， 我

们也不会将该公司股票剔除。” 深圳

某上市券商融资融券业务负责人表

示， “我们只是做中介业务， 因此也

希望客户赚钱。”

据了解， 目前不少券商已经通过

股指期货， 针对融资融券业务建立起

了相应的套保和对冲机制。 因此， 即

使是券种对应的上市公司出现利空，

两融部门也不至于像去年那样 “手忙

脚乱”。

也有券商表示， 在出现类似去年

双汇发展这种极端事件时， 会立刻启

用应急机制。 “我们的研究所将会针

对突发性事件做出风险评估， 一旦感

觉风险太高， 就会启动应急机制， 我

们也会将相关公司股票剔出标的池。”

深圳另一家大型券商融资融券业务负

责人表示， 目前不是所有券商两融业

务都采取了对冲机制， 因此在万不得

已时还是会剔除相关股票。

标的扩容令券商更难预防

随着融资融券标的券池从

90

只

扩充到

285

只， 今年券商两融业务部

门要面对的将是一个更加庞大的股票

池， 从而增加预防的难度。

由于目前涉足融资融券业务的投

资者数量较去年增长几倍， 券商要面

对一个更庞大的投资者群体。 根据中

登公司数据， 截至去年

2

月末， 开通

信用证券账户 （融资融券账户） 仅有

5.6

万户。 而到了今年

2

月末， 信用

证券账户数量已猛增至

38.4

万户。

证券公司两融业务从本质上说，

应该只是为投资者提供中介服务，

并赚取相应的中介费用。 但在转融

通推出之前， 券商只能从自营部门

借来股票转融给投资者， 这导致券

商与投资者之间形成了畸形的 “对

赌” 关系。 虽然通过股指期货等金

融工具能够对冲掉一些损失， 但在

突发性事件面前， 券商仍不得不面

对几乎相当于 “送钱给投资者” 的

风险， 因此只能选择将受事件影响

的券种剔出股票池。 虽然有一些投

资者对券商的这种行为表示不满，

但在目前市场环境下， 券商的止损

行为也无可厚非。

今日投行王者明日未必称霸

证券时报记者 邱晨

针对保荐制度的改革风暴正悄

然临近， 过去

8

年里建立起来的投

行格局出现松动， 传统的投行战略

面临严峻挑战。

种种迹象表明 “通道为王” 的

时代即将终结， 而专业、 高效的精

品投行将成为未来行业领跑者， 投

行业也正式迈入了全面竞争时代。

制度建立初期

在

2004

年之前， 我国上市发

行实施的是额度制， 即每年由监管

部门制定上市计划和确定企业家

数， 再将额度分配到每家券商。 当

时整个投行界还停留在 “包产到

户” 的计划经济时期， 并没有形成

竞争格局。

2004

年， 随着保荐制度被引

入我国资本市场， 情况则发生了根

本改变。 保荐制度的实施， 令一批

捧惯了 “铁饭碗” 的投行突然间倍

感压力， 甚至连当时的行业大佬中

金公司也差点栽了跟头。

资料显示， 在

2004

年首次举

办的保荐代表人能力考试上， 中金

公司

30

多人参加考试， 只有

3

人

成绩合格， 只相当于行业平均通过

率的

1/4

。 在保荐制度实施之初，

对投行来说， 保荐代表人还没成为

稀缺资源。 仅在

2004

年， 一年内

就有高达约

1100

人通过了保代资

格考试。 直到今天， 全行业的保代

数量也才刚超过

2000

人。

事实上， 在保荐制度建立的头

几年， 投行仍处于额度制与保荐制

并存局面， 大投行、 大项目仍占据

主导地位， 保荐制度对投行格局的

影响并不大。

通道为王时期

2008

年， 监管部门暂停首次

公开发行股票 （

IPO

） 审批。 失去

IPO

业务这一支柱， 整个投行业进

入长达一年的寒冬， 这一时期被

视为保荐制度建立以来面对的最

大危机。

此前， 储备了大量保代的投

行， 则不得不面临着高成本和零

产出的尴尬局面。 有保代这样告

诉笔者， “那时我们在公司里都

抬不起头， 不好意思面对其他部

门的同事”。

到了

2009

年底， 随着

IPO

重

启 ， 整个行业得以复苏 。 随着

2010

年创业板的开闸， 投行业终

于迎来了全面繁荣时期。 随着项目

资源池的扩容， 已储备了大量保代

的投行则因为具备了充足通道， 短

时间内摆脱了巨大的成本压力， 并

转化为巨大的商业利润。

由此， 整个投行业进入了 “拼

保代通道” 时期， 相互高薪挖角保

代一度愈演愈烈， 保代薪酬也因此

水涨船高。 以平安证券、 国信证券

为代表的一批券商凭借通道优势迅

速崛起， 成为行业领跑者。

另一方面， 一批中小型投行由

于通道匮乏， 在业务规模和数量方

面， 则被远远抛在行业尾端。

可以说， 在早年完成了针对保

代通道 “跑马圈地” 的投行， 在这

一时期实现了各自的 “登顶之路”。

拼通道时代将终结

对于正在酝酿的保荐制度改

革， 券商向监管部门提出的多条建

议如被采纳， 将从根本上撼动当前

投行格局。

有券商建议， 由 “双签制” 改

为 “单签制”， 并 “对保荐机构实

施分类管理”。 这将能改变整个投

行的生态环境。

传统意义上的保代通道数量优

势将因此大打折扣。 对于投行来

说， 储备庞大的保代队伍也就失去

了意义。 同时， 人员过多即会加大

管理难度， 又会加大违规风险。

而 “单签制” 提高了单一保代的

效率， 对于保代通道利用率不高的投

行而言， 更是雪上加霜。

从上述有望推出的改革措施可

以看出， 监管部门对投行和保荐制

度的指引， 正朝着专业、 高效、 精

致的方向发展。 当保代签字权不再

稀缺， 当高质量的投行获高评级后，

整个投行业将从 “重量” 到 “重质”

的转变。

笔者以为， 一旦新的保荐制度改

革得以实施， 那些在 “通道为王” 时

期处于领先地位的大型投行若不能及

时调整发展战略， 那么必将面对新崛

起的 “精品投行” 强力挑战。 因此，

今日的王者明日能否继续称霸， 还是

未知数。

深圳保监局：不得将保险

与银行等产品片面比较

昨日， 深圳保监局在保险消费者权益保护

工作会议上透露， 推进商业车险定价机制改革

后，

2011

年深圳车险车均保费较上年同期下

降

6.6%

， 共有

78.6%

的投保人获得优惠。

同一天， 深圳保监局还发布了 《

2012

年

人身保险业销售误导专项治理工作方案》

（征求意见稿）。 草案要求各公司严格按照有

关规定进行保单利益演示， 不得将保险产品

与银行存款、 国债、 基金等进行片面比较和

承诺、 夸大收益； 不得将保险产品混同为银行

存款或银行理财产品； 应向客户明确保险责任

以及责任免除、 新型产品保单利益的不确定

性、 投连和万能险费用扣除情况， 以及退保可

能产生的损失。 （潘玉蓉）

第五届最佳期货经营机构

和分析师评选启动

由 《证券时报》 和 《期货日报》 共同主办

的 “第五届全国最佳期货经营机构评选暨最佳

期货分析师评选活动” 已于

3

月

9

日正式启动，

目前已有单位及个人提交参评资料参与评选。

据介绍， 本届活动在充分考虑当前市场热

点的基础上， 合理调整了部分奖项的设置和评

分标准， 以使评选更加公正、 科学与权威。 在

最佳期货经营机构评选方面， 结合期市更好地

服务产业和国民经济的宗旨， 有些奖项在评选

标准上添加了上年度分类监管结果的硬性条

件， 并增设 “最佳金融创新” 奖， 以发现在产

品创新和技术创新领域的佼佼者； 同时， 此次

评选还增加对基层营业部的奖项设置， 在保留

原有 “中国十佳营业部” 奖项的基础上， 增设

“最具成长性营业部” 和 “投资者教育杰出营

业部”。 在最佳期货分析师评选方面， 此次评

选继续引入权威的第三方专家评委， 以期进一

步贴近 “三公” 原则， 切实推动期货研究力量

的提升。 （潘玉蓉）

范力出任

东吴证券总裁

东吴证券今日公告称， 该公

司董事会通过议案， 同意吴永敏

辞去兼任的总裁职务。 同时， 该

公司董事会同意聘任原常务副总

裁范力担任总裁一职。

根据中国证券业协会资料显

示，

2006

年至今， 东吴证券董事

长吴永敏同时兼任总裁； 范力一直

担任该公司常务副总裁。 （邱晨）

上海

2

月份人民币存款止跌回升

证券时报记者 赵缜言

央行上海总部昨日公布

2

月份

沪上信贷运行数据。 数据显示，

2

月份个人住房贷款出现明显回落；

在

1

月份上海人民币存款大幅度减

少后，

2

月该项数据回归常态。

央行上海总部数据显示，

2

月

末， 上海市中外资金融机构本外

币各项存款余额为

57598

亿元， 增

幅较

1

月末上升

0.8

个百分点。 中

外资金融机构本外币各项贷款余额

37842

亿元， 增幅比

1

月末上升

0.4

个百分点。

具体看，

2

月份人民币存款明

显多增， 当月沪上人民币存款增加

548.9

亿元， 环比和同比分别多增

2017

亿元和

273.2

亿元。 央行上海

总部有关人士表示，

1

月份人民币

存款大幅度减少主要和用工单位发

放年终奖、 居民的现金需求度较高

等季节性因素有关。

2

月份上海人

民币存款环比增加超

2000

亿， 表

明这项数据已回到常规状态。

贷款方面，

2

月份， 沪上中资

金融机构新增本外币贷款

444.4

亿元， 同比多增

230.2

亿元； 外

资金融机构本外币贷款减少

20.6

亿元， 同比多减

71.2

亿元。 央行

上海总部表示， 从

2

月份沪上新增

人民币贷款

345.6

亿元， 环比和同

比分别多增

77.2

亿元和

115.3

亿元

情况看， 贷款投放节奏较往常有所

加快。

此外，

2

月份， 上海本外币个

人住房贷款减少

19.8

亿元， 环比

和同比分别多减

40.6

亿元和

53.1

亿元。 按银行惯例， 春节后

1

个

月个人住房贷款会有所提升， 以

发放春节前由于信贷额度紧缺尚

未审批的住房贷款。 数据显示， 去年

春节后

1

个月 （

2011

年

3

月）， 上海

个人住房贷款较

2011

年

2

月环比多

增

17.3

亿元， 而今年情况明显和去

年不同。

国开行将融资

200

亿

助力湖南文化建设

记者昨日从国家开发银行获

悉， 国开行和湖南省委、 省政府签

订了融资总额

200

亿元的 《促进湖

南文化产业大发展合作备忘录》。

据了解， 国开行和湖南省主要

合作的内容包括： 推动湖南文化基

础设施建设， 支持重点文化项目融

资； 融资推动广播影视、 出版发

行、 演艺娱乐、 动漫游戏等优势产

业及创意设计、 网络新媒体等新兴

产业发展， 壮大骨干文化企业； 重

点推进古城保护和文化旅游项目建

设， 推动优秀传统文化的发展等。

据了解， 国开行近年来不断深

化与湖南的开发性金融合作， 发挥

中长期投融资的优势和作用。 围绕

湖南促进中部崛起、 发展县域经济、

加快长株潭 “两型社会” 建设， 国

开行加大支持力度， 累计提供社会

融资总量

3948

亿元， 贷款余额

1900

亿元， 成为支持湖南经济社会

发展的主力银行。 （新华社电）

人身保险公司应提交

年度风险管理报告

保监会近日向各寿险公司、 健康保险公司、

养老保险公司印发了 《人身保险公司年度全面

风险管理报告框架》 及风险监测指标的通知，

要求各人身险公司按照相关规定撰写年度全面

风险管理报告， 于

4

月

30

日前提交报告。

据悉， 报告应包括公司的全面风险管理概

况、 公司的总体风险战略、 公司当前面临的前

五大风险事件、 公司的资本充足性以及公司面

临的各类风险及相应的定性和定量披露。 其

中， “资本充足性” 项目下， 包含了法定偿付

能力充足性预测与分析和经济资本充足性分

析。 保监会表示， 经济资本充足性分析一项在

2014

年前可不做强制要求。 （潘玉蓉）

聚焦全景投顾大赛

Focus

IC/

供图

投行

中行长城借记卡

发卡量突破

2

亿张

自

1996

年中国银行发行首张长

城借记卡以来， 长城借记卡发卡和消

费规模迅速扩大。 截至

2012

年

2

月

底， 长城借记卡累计发卡量已突破

2

亿张， 总发卡量达到

20101

万张。

中行还将海内外一体化发展视

作个人金融业务的重要发展战略之

一。 目前， 中行已有

13

家海外分

行发行长城借记卡， 其中， 东京、

马尼拉、 首尔、 雅加达、 曼谷和

悉尼分行推出了银联标准的双币

借记卡， 澳门分行推出了银联标

准的三币借记卡， 这些分行都是

当地第一家发行多币银联卡的机

构。 此外， 中行还联合万事达卡组

织， 推出长城国际借记卡产品， 能

够提供便捷的跨境汇款、 取现等全

球金融服务。 （于扬）

记者观察

Observation


